



infoVet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

En este número:

- El liderazgo continental de la FMVZ.
Página 2
- Graciela Gallegos Gómez, homenaje póstumo.
Página 4
- Nuevo Consejo Directivo en la Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en Bovinos.
Página 9
- AgendaVET: conferencias, cursos, jornadas académicas, actividades de la División de Estudios Profesionales, Semana de la Caprinocultura y más.
Página 10
- Feria del Libro Veterinario.
Página 11



La Universidad Nacional Autónoma de México entregó la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos (DUNJA) y el Premio Universidad Nacional (PUN) 2004, a 27 académicos que han destacado por su labor en la docencia, investigación y extensión de la cultura. Entre los galardonados se encuentra el doctor Francisco Galindo Maldonado, académico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, quien recibió la DUNJA en el área de "Docencia en Ciencias Naturales".
Información en la página 6

Del 24 al 28 de octubre se realizó en Buenos Aires, Argentina, el XIX Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias, el cual logró reunir a representantes de todas las naciones del Continente Americano, y de otros países de Europa y Oceanía. Durante el magno evento, varios académicos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM asumieron cargos importantes dentro de las organizaciones que representan y dirigen a la profesión médico veterinaria a nivel continental.
Información en la página 3



XIX
Congreso Panamericano
de Ciencias Veterinarias

editorial

Sobre el liderazgo continental de la FMVZ La DUNJA 2004, para un académico de nuestra facultad

En el número 32 del boletín informativo oficial de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, infoVET, correspondiente al 9 de diciembre de 2002, dimos a conocer la destacada participación de nuestra facultad en el XVIII Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias.

En aquel número, entre otros aspectos, infoVET informó lo siguiente: En el marco del XVIII Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias se efectuaron las asambleas generales de la Federación Panamericana de Escuelas y Facultades de Ciencias Veterinarias (FPEFCV) y de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (Panvet). Durante dichas asambleas se llevaron a cabo votaciones para elegir a los integrantes de los Consejos Directivos de ambas organizaciones, quedando como presidente de la FPEFCV el actual director de la FMVZ de la UNAM, doctor Luis Alberto Zarco Quintero, y como presidente del Panvet el jefe de la División de Estudios de Posgrado de la misma facultad, doctor Francisco Trigo Tavera.

Hoy, a casi dos años de haber dado a conocer esa información, infoVET publica una noticia muy similar: La realización del XIX Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias, durante el cual —para orgullo de nuestra comunidad— nuevamente académicos de la FMVZ de la UNAM fueron elegidos para desempeñar cargos importantes dentro de los Consejos Directivos de las organizaciones que, a nivel Continente Americano, dirigen y representan a la profesión veterinaria.

Qué sucedió durante el XIX Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias, qué actividades se realizaron, qué países participaron, qué nuevas responsabilidades tienen los académicos de nuestra facultad dentro de dichos Comités Directivos. Éstas y otras preguntas tienen respuesta en las páginas 3 y 8 de la edición 72 de infoVET, en una nota que, dados los resultados de los trabajos de los últimos Congresos Panamericanos de Ciencias Veterinarias, decidimos iniciar de la siguiente manera: A través de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, México reafirmó una vez más el liderazgo que tiene a nivel Continente Americano, tanto en el ámbito académico como gremial, en el área de la medicina veterinaria y zootecnia.

En otro orden de ideas, también en las páginas de esta edición de Infovet damos a conocer la noticia del reconocimiento de que fue objeto el doctor Francisco Galindo Maldonado, académico del Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio de nuestra facultad, quien por su destacada labor en el área de "Docencia en Ciencias Naturales", se hizo merecedor de la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos 2004.

Hoy el doctor Francisco Galindo Maldonado se suma a la lista de académicos de nuestra facultad que han sido galardonados por la Máxima Casa de Estudios del país, en virtud de su esfuerzo y compromiso en el trabajo. A él y a todos los universitarios que este año se hicieron acreedores a la DUNJA y al Premio Universidad Nacional, una sincera felicitación y reconocimiento, de parte de la comunidad de la FMVZ.



UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Juan Ramón de la Fuente
Rector

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario General

Mtro. Daniel Barrera Pérez
Secretario Administrativo

Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez
Secretaria de Desarrollo Institucional

Mtro. José Antonio Vela Capdevilla
Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

Mtro. Jorge Islas López
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Luis Alberto Zarco Quintero
Director

M en C Jorge Cárdenas Lara
Secretario general

MVZ Verónica Fernández Saavedra
Coordinadora de Infovet

Lic. Alfonso Ayala Rico
Secretario Administrativo

Virginia Galván de González
Responsable de Infovet
Información y Redacción

MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño original

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño y formación

José Ernesto Ayala G. y Virginia Galván
Fotografía

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09, 56225883 y 84. Fax: 5616 6743

Reafirma México su liderazgo continental, en el área de la medicina veterinaria y zootecnia

- A través de la FMVZ de la UNAM, la reafirmación del liderazgo.
- Con la participación de todos los países del Continente Americano se realiza el XIX Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias. Participan también algunos países de Europa y Oceanía.
- “Por las buenas prácticas profesionales”, lema del congreso.

Panvet

La Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias, Panvet, se fundó oficialmente en 1992 como una organización gremial que agrupa a las organizaciones representativas de las diversas naciones del Continente Americano.

Con sede jurídica en Santiago de Chile, la asociación promueve los derechos y obligaciones, así como los estándares de calidad de la profesión veterinaria de nuestro Continente. Asimismo, apoya e impulsa el desarrollo de las ciencias veterinarias en las áreas de la salud animal y humana, el bienestar animal, y la producción y productividad animal. Además, contribuye a la protección y sustentabilidad del ambiente, en beneficio de la sociedad.

De acuerdo con su Consejo Directivo, la visión de la asociación abarca los siguientes aspectos:

(sigue en la página 8)

a través de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, México reafirmó una vez más el liderazgo que tiene a nivel Continente Americano, tanto en el ámbito académico como gremial, en el área de la medicina veterinaria y zootecnia.

Y es que, en el marco del XIX Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias, realizado del 24 al 28 de octubre en Buenos Aires, Argentina, varios académicos de la FMVZ de la UNAM asumieron cargos importantes dentro de las organizaciones que representan y dirigen a las ciencias veterinarias, así como a la profesión médica veterinaria en todo el Continente Americano.

Entre las diversas actividades efectuadas como parte del congreso, figuran las asambleas generales de la Federación Panamericana de Escuelas y Facultades de Ciencias Veterinarias (FPEFCV), del Comité Panamericano de Educación Veterinaria (Copevet) y de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias (Panvet), ésta última organizadora del evento.

Fue en estas asambleas en donde México reafirmó su liderazgo, pues —en el caso del Copevet— el doctor Francisco Trigo Tavera, jefe de la División de Estudios de Posgrado e Investigación de nuestra facultad, tomó

posesión como presidente del organismo, en sustitución del doctor Víctor Cubillos, de Chile.

Dentro del mismo Copevet, otro integrante de nuestra comunidad, el doctor Luis Alberto Zarco Quintero, actual director de la FMVZ de la UNAM, asumió la presidencia del Comité de Homologación de Planes de Estudio.

Ambos nombramientos fueron producto de la votación de los representantes de las diversas naciones que conforman el Comité Panamericano de Educación Veterinaria.

Por otra parte —en el caso del Panvet— el doctor Eduardo Posadas Manzano, jefe de la División del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia de la FMVZ, fue nombrado secretario del Consejo Directivo de la organización, ante el voto unánime de los delegados de los diferentes países que la conforman.

Ahora bien, durante el congreso se creó la Sociedad Interamericana de Salud Pública Veterinaria, quedando como secretario de la misma el doctor Raúl Vargas García, del Departamento de Medicina Preventiva de la FMVZ.

Además de la participación de nuestros académicos en posiciones de

(sigue en la página 8)

Música, poesía y oratoria, en el homenaje póstumo a Graciela Gallegos Gómez



Foto proporcionada por la Dra. Cristina Guerrero

Octubre 13, 12:40 horas. Al auditorio Pablo Zierold Reyes de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM llegan, paulatinamente, académicos, alumnos, autoridades y trabajadores. Todos intentan ganar el lugar más cercano al estrado, como si de esta manera pudieran estar más cerca de la profesora a la que en unos minutos se le rendirá Homenaje Póstumo.

Al frente, justo en el centro de la mesa de honor, se observa una fotografía de la doctora Graciela Gallegos Gómez, rodeada de un semicírculo de flores amarillas y rojas, y acompañada de un arreglo floral multicolor.

En la mesa de honor se encuentran ya algunas de las personas que encabezarán el evento.

Aurora Velásquez Echegaray, profesora emérita, Irene Joyce Blank, decana del

Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, y Luis Fernando de Juan, presidente de la Asociación del Personal Académico de la FMVZ, han sido los primeros en ocupar sus lugares. A poco rato se integran a la mesa: Luis Alberto Zarco Quintero, director de la facultad, así como Aline Schunemann de Aluja, Héctor Quiroz Romero y José Manuel Berruecos Villalobos, profesores eméritos de la UNAM.

13:15. A través del micrófono se anuncia el inicio de la ceremonia. Dos jóvenes alumnos—intercalando la lectura— señalan: “Este homenaje fue organizado por un grupo

de profesores de la facultad, quienes fueron discípulos, compañeros de trabajo y amigos de la doctora Graciela Gallegos Gómez”.

Después de presentar a los miembros del presidium, los alumnos, dignos representantes de las nuevas generaciones de médicos veterinarios zootecnistas, solicitan al doctor Luis Alberto Zarco Quintero que dirija un mensaje a la concurrencia.

Lo que sigue es parte de lo que el director de la FMVZ dice en su intervención: Este es un acto que conjunta dos aspectos contradictorios, la tristeza—de no tener entre nosotros a la doctora Graciela Gallegos— y la alegría—de saber que perdurará en el recuerdo de todos los miembros de nuestra comunidad. En el terreno académico la doctora fue muy valiosa, pues dedicó gran parte de su vida a la formación de nuevos cuadros profesionales—más adelante, quienes han

sido invitados a participar como oradores en el homenaje, se referirán a su trayectoria—; sin embargo, como persona lo fue todavía más. Siempre cariñosa y preocupada por sus estudiantes, se daba a querer por la gente, a la que además de sus conocimientos, brindó amor.

A las palabras del doctor Zarco Quintero sigue un momento musical a cargo del Cuarteto de Cuerdas de la Escuela Nacional Preparatoria, cuyos integrantes interpretan *Alegro del divertimento número 7*, de Wolfgang Amadeus Mozart. “La música ha sido compañera fiel y consoladora de nuestra especie desde la prehistoria. Transmite de manera directa intuiciones, sentimientos y sensaciones de corazón a corazón, y de la mente a la mente”, señalan los alumnos conductores del evento, al hacer la presentación del Cuarteto de Cuerdas.

Minutos después comienzan las intervenciones de quienes han sido invitados a hablar sobre la vida y obra de Graciela Gallegos Gómez. La primera en hacerlo es la doctora Irene Joyce Blank Hamer, compañera de trabajo, pero, sobre todo, amiga entrañable de la doctora Gallegos. Ella, a manera de introducción, habla de todos y cada uno de los aspectos de la vida de la homenajeada, desde su nacimiento, niñez, su vida en familia y como estudiante, hasta sus gustos, aficiones y retos que le impulsó la vida padeciendo diversas enfermedades, pasando por su estancia en la FMVZ de la UNAM primero como alumna y, posteriormente, como académica.

Momento realmente emotivo es este, pues al término de la intervención de la doctora Blank, los alumnos conductores solicitan al público que interprete, siguiendo la música y la voz de un disco de

Alberto Cortez, la canción "Cuando un amigo se va".

*Cuando un amigo se va
queda un espacio vacío
que no lo puede llenar
la llegada de otro amigo.
Cuando un amigo se va
queda un tizón encendido
que no se puede apagar
ni con las aguas de un río...*

A la de la doctora Joyce Blank siguen muchas otras intervenciones, las de Ana María Román Díaz, Carlos Esquivel Lacroix, Francisco José Barroso Santoyo, Eduardo Téllez Reyes Retana, José Luis Payró Dueñas, Santiago Aja Guardiola, así como Alfredo Weitzner Spatz (familiar de la doctora Gallegos).

Ellos hacen referencia a las diferentes facetas de la vida de la homenajeada. Sus intervenciones están plagadas de anécdotas, recuerdos y vivencias en torno de una mujer que fue considerada como uno de los médicos veterinarios zootecnistas más reconocidos y respetados en el país, en el área de la clínica de perros y gatos.

Varios son los momentos que causan emoción durante el homenaje. Uno de ellos es cuando el MVZ Alfredo Weitzner comenta que "este 13 de octubre se cumplen 50 años de la recepción profesional de Graciela" y, de manera simbólica, le entrega un reconocimiento escrito que es recibido por doctora Joyce Blank.



El homenaje culmina con otra intervención musical, esta vez a cargo de un integrante de la única Banda de Gaitas en México, quien perfectamente ataviado al estilo escocés, interpreta diversas piezas tradicionales.

Cabe destacar que el homenaje fue organizado por el Departamento de Parasitología y la Asociación del Personal Académico de la FMVZ, y fue coordinado por la doctora Cristina Guerrero Molina.

Una breve semblanza

Graciela Gallegos Gómez estudió la licenciatura en la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia, hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Desde el inicio de su carrera mostró gran interés por la docencia, pues se desempeñó como ayudante honorario en diversas asignaturas. Reconocida por su destacada e incansable labor en la enseñanza, impartió durante 35 años la asignatura de Bioquímica. Dedicada a la clínica de perros y gatos por más de 45 años, su esmero y profesionalismo en el trabajo la llevaron a convertirse en uno de los médicos veterinarios zootecnistas más prestigiados del país. Los académicos, trabajadores y alumnos de la FMVZ de la UNAM la recordamos como la decana del Departamento de Nutrición Animal y Bioquímica, y como formadora de una gran cantidad de generaciones de médicos veterinarios zootecnistas.



Al homenaje asistieron compañeros de trabajo, ex alumnos, amigos y familiares de Graciela Gallegos. En la foto vemos, en primer plano, a Alfredo Weitzner (familiar de Graciela) y a su esposa.

Recibe Francisco Galindo Maldonado la DUNJA 2004

- El académico de la FMVZ recibió la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos por su destacada labor en el área de “Docencia en Ciencias Naturales”.
- Un total de 27 académicos fueron galardonados con la DUNJA y el Premio Universidad Nacional 2004.
- La ceremonia estuvo encabezada por el rector Juan Ramón de la Fuente.

francisco Galindo Maldonado, académico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, recibió la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos (DUNJA) 2004, que año tras año otorga la Máxima Casa de Estudios del país a quienes han destacado por su labor en la docencia, investigación y extensión de la cultura.

En una ceremonia efectuada el pasado 26 de octubre en el Teatro Juan Ruiz de Alarcón del Centro Cultural Universitario, el doctor Francisco Galindo —quien forma parte de la plantilla académica del Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio de nuestra facultad— recibió la distinción por su relevante trabajo en el área de “Docencia en Ciencias Naturales”.

La entrega de los galardones estuvo a cargo del rector de la UNAM, doctor Juan Ramón de la Fuente, quien condecoró a un total de 13 académicos con la DUNJA y a 14 más con el codiciado Premio Universidad Nacional (PUN) 2004. Ambos reconocimientos se entregan en las siguientes áreas: Investigación en Ciencias Exactas, Docencia en Ciencias Exactas, Investigación en Ciencias Naturales, Docencia en Ciencias Naturales, Investigación en Ciencias Sociales, Docencia en Ciencias Sociales, Docencia en Ciencias Económico-Administrativas, Investigación en Humanidades, Docencia en Humanidades, Docencia en Educación Media Superior (Ciencias Exactas y Naturales), Docencia en Educación Media Superior (Humanidades, Ciencias Sociales y Económico-Administrativas), Innovación Tecnológica y Diseño Industrial,



Francisco Galindo Maldonado con su esposa e hija. Los acompaña la profesora emérita Aline Schunemann de Aluja.

Arquitectura y Diseño, así como Creación Artística y Extensión de la Cultura.

El mensaje por parte de la Universidad Nacional Autónoma de México estuvo a cargo de Felipe Leal Fernández, director de la Facultad de Arquitectura, quien aseguró que nuestra casa de estudios es la autoridad moral y académica nacional más prestigiada y reconocida en México, y en el extranjero: En el país no existe otra institución que cuente con credibilidad y liderazgo en el seno de la percepción social, son innumerables las puertas que se abren a diario y los reconocimientos a los

miembros de la comunidad que la representan con dignidad, subrayó.

Ante la presidenta en turno de la Junta de Gobierno, Juliana González Valenzuela, el representante del Patronato Universitario, Julio Millán, así como los coordinadores de Humanidades, de la Investigación Científica y de Difusión Cultural, Mari Carmen Serra Puche, René Drucker Colín y Gerardo Estrada Rodríguez, respectivamente —quienes acompañaron al rector Juan Ramón de la Fuente en el presidium— el director de la Facultad de Arquitectura señaló que hoy la UNAM se refrenda como

líder de opinión y como el lugar donde exponen sus ideas, de toda índole y pensamiento, los representantes mundiales en las humanidades, ciencias, artes y política, quienes la visitan y eligen como tribuna de expresión: Los términos tolerancia, respeto a las diferencias, multiculturalidad, consenso, pluralidad, acuerdo, diversidad incluyente, otredad y visión son, entre otros, parte del lenguaje cotidiano que se respira en los espacios para el debate y para el saber que la componen, dijo.

Tras recordar que este año la Universidad conmemora 75 años de autonomía, comentó que pocas instituciones pueden gozar de un logro tan elevado, logro que se entendió como la adquisición de un gran compromiso ante el cual habría que conducirse con responsabilidad, lo cual hasta hoy estimula el engrandecimiento de muchos valores universitarios: el derecho a la libertad de cátedra e investigación, la participación de los profesores y alumnos en los órganos de gobierno de la institución, y la libertad de opinión sobre los asuntos que a ella conciernen.

La soberanía y la autonomía no son condiciones que se obtienen y perduran para toda la vida, son logros que se conquistan a diario para refrendarse en forma permanente a través del esfuerzo y la creatividad cotidiana de los maestros, estudiantes, trabajadores y autoridades, precisó.

Cabe destacar que el mensaje por parte de quienes recibieron la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos estuvo a cargo de Cecilia Verduzco Martínez, galardonada en el área de Docencia en Educación Media Superior (Ciencias Exactas y Naturales), mientras que el orador por parte de quienes recibieron el Premio Universidad Nacional fue Rolando Díaz Living, condecorado en el área de Ciencias Sociales.



El presidium, al momento de iniciar la entrega de los reconocimientos.

El reconocimiento es a la labor de equipo

Para Francisco Galindo Maldonado —profesor titular de tiempo completo definitivo en la FMVZ— recibir la Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos “es un honor”, pero también una gran responsabilidad, pues implica reforzar esfuerzos en el trabajo en pro de la formación de recursos humanos, del desarrollo de la investigación y, en general, del avance de la medicina veterinaria y zootecnia.

En entrevista para Infovet, Francisco Galindo —quien en 1995 impulsó la creación del Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio de la facultad— señala que la distinción de la que ha sido objeto es más bien “un reconocimiento a la labor de equipo” en el citado departamento, a los esfuerzos de un grupo de académicos que ha trabajado arduamente a fin de que la Etología Aplicada sea reconocida como un área importante en los planes de estudio de la carrera de medicina veterinaria y zootecnia.

A las afueras del Teatro Juan Ruiz de Alarcón, rodeado de familiares, compañeros de trabajo y amigos, el joven académico —quien ha dirigido tesis tanto a nivel

licenciatura como maestría y doctorado— comenta que este año de celebración de los 75 años de autonomía universitaria, es importante exaltar los valores que implica esa autonomía, a fin de que la sociedad mexicana los conozca.

El que la sociedad conozca esos valores (mencionados en el discurso del director de la Facultad de Arquitectura), así como el trabajo que se realiza en la UNAM en beneficio de ésta, es trascendental para seguir contando con su apoyo, aseguró el doctor Galindo Maldonado, cuyo libro *Etología Aplicada* es el primero escrito en español sobre la materia y un texto de consulta de habla hispana, del que se hará la presentación en la FMVZ en las próximas semanas.

Al igual que la sociedad, es indispensable que las instituciones de nuestro país perciban la trascendencia del trabajo en nuestra Universidad y en otras universidades públicas, a fin de que no reduzcan el presupuesto destinado a las mismas, concluyó el fundador de la Sociedad Mexicana de Etología Veterinaria y actual coordinador de proyectos en Latinoamérica del Fondo Internacional para la Protección del Hábitat y de los Animales (IFAW, por sus siglas en inglés).

Reafirma México su...

(viene de la página 3)

liderazgo, la medicina veterinaria mexicana también fue honrada con la elección de otro colega, el doctor Juan Taylor Preciado, rector del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias de la Universidad de Guadalajara, como presidente de la Federación Panamericana de Escuelas y Facultades de Ciencias Veterinarias, en sustitución del doctor Luis Alberto Zarco Quintero, quien concluyó su gestión como presidente de dicho organismo.

El congreso

“Por las buenas prácticas profesionales” fue el lema bajo el cual se realizó la edición número 19 del Congreso Panamericano de Ciencias Veterinarias, el cual contó con la participación de representantes de organizaciones de médicos veterinarios zootecnistas de las diversas naciones del Continente Americano, y de otros países como Inglaterra, Francia, España y Australia.

Siendo Argentina la nación sede, la organización central del magno evento estuvo a cargo de la Federación Veterinaria Argentina (FEVA), cuyos integrantes coordinaron una gran cantidad de actividades que tuvieron como objetivo principal: Apoyar e impulsar el intercambio de conocimientos, experiencias y propuestas —entre los médicos veterinarios zootecnistas del Continente Americano— en los ámbitos académico, científico, gremial, comercial y social.

De esta manera, durante los cinco días de actividad del congreso se efectuaron de manera simultánea

simposios, mesas redondas, conferencias, exposiciones de trabajos de investigación, talleres y paneles de discusión: Todas estas actividades giraron en torno de las siguientes áreas de la medicina veterinaria y zootecnia: Bienestar animal, Ética y bioética, Equinos, Bovinos, Porcinos, Pequeños rumiantes, Avicultura, Parasitología, Diagnóstico de laboratorio, Animales de compañía, Animales silvestres, Alimentos, Salud pública, Áreas gremial y social, Educación, e Historia.

También como parte del congreso, se desarrollaron sesiones de organismos internacionales como la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

Así las cosas, una vez más —como cada dos años— el Panvet dio cumplimiento a los objetivos planteados para el congreso: Analizar los avances en las diferentes áreas de la medicina veterinaria y zootecnia; dar a conocer los conocimientos más recientes en las ciencias veterinarias y promover su progreso y práctica, e impulsar el avance hacia el ejercicio eficiente de la profesión.

Igualmente, contribuir al avance y mejoramiento de la enseñanza de la medicina veterinaria y zootecnia; impulsar el desarrollo de la investigación, así como estimular el intercambio y la transferencia de conocimientos y tecnología entre las naciones que conforman el Continente Americano.

- *La representación, en todos los ámbitos, de la profesión médico veterinaria y de las ciencias veterinarias en el Continente Americano.*
- *El fortalecimiento de su tarea como asociación promotora de la excelencia en la educación, la investigación científica, la difusión de las ciencias veterinarias, así como en la organización y defensa de los intereses gremiales.*
- *El acrecentamiento de su liderazgo como consultor de países miembros y de organismos internacionales, con base en su capacidad de análisis crítico y conocimiento experto de sus integrantes, lo cual será utilizado en beneficio de la sociedad americana.*
- *La consolidación de su posición como promotor de innovaciones curriculares de estudios de pregrado, posgrado y educación continua, así como en procesos de evaluación y certificación profesional, y acreditación institucional que hagan posible garantizar la calidad del ejercicio profesional del médico veterinario.*

Miguel Ángel Blanco Ochoa, presidente de la AMMVEB

La Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en Bovinos —constituida formalmente ante notario en enero de 1976— surgió ante la inquietud de un grupo de profesionales relacionados con la producción bovina del país, quienes se reunieron con la intención de exponer sus inquietudes y conformar un organismo de carácter civil que los integrara.

Entre muchos otros, la asociación tiene los siguientes objetivos: Estudiar y coadyuvar a la solución de los problemas relacionados con los aspectos de producción animal de bovinos en todas sus ramas; impulsar el avance en esta especialidad; fomentar la investigación científica; participar activamente en el desarrollo de la industria bovina para lograr los mejores índices de producción y ejemplares de alta calidad zootécnica, y establecer vínculos de carácter científico con asociaciones similares en el extranjero.

miguel Ángel Blanco Ochoa, académico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, asumió la presidencia de la Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en Bovinos (AMMVEB), para el período octubre de 2004 a octubre de 2006.

En asamblea solemne celebrada el pasado 12 de octubre en las oficinas de la asociación, el médico veterinario zootecnista Miguel Ángel Blanco, quien tiene una maestría en producción animal, tomó posesión como presidente de una organización que surgió hace casi 30 años por iniciativa de los académicos dedicados a la actividad bovina en la FMVZ, condición que permanece hasta nuestros días, pues el Consejo Directivo entrante está conformado en su mayoría por profesores del Departamento de Producción Animal-Rumiantes de esta facultad.

A continuación, una breve semblanza del doctor Miguel Ángel Blanco Ochoa: Es médico veterinario zootecnista egresado de la FMVZ de la UNAM, en donde estudió la Especialidad en Producción Animal-Bovinos y la Maestría en Producción Animal-Nutrición. Es diplomado en Producción de Ganado Lechero por la Universidad La Salle, de Bogotá, Colombia. Con 20 años de antigüedad en la FMVZ, es coautor de cinco libros publicados por la UNAM sobre ganado lechero y autor de varios capítulos de otros dos libros. Ha dirigido 27 tesis de licenciatura y publicado 85 trabajos de investigación y difusión en diversas revistas de carácter científico y de difusión, incluyendo memorias de congresos nacionales e internacionales, y de cursos de actualización.

Ha impartido más de 320 conferencias científicas y de difusión en diversos foros, congresos y cursos dirigidos a médicos veterinarios zootecnistas. Ha asistido a 70 cursos de actualización y 30 talleres de entrenamiento. Coordinador general de las ediciones XXV y XXVI de los Congresos Nacionales de Buiatría, el doctor Blanco Ochoa fue designado en el 2002, por la AMMVEB, como el “Veterinario del Año”. Actualmente —en el marco de su actividad en la FMVZ de la UNAM— es profesor titular B definitivo adscrito al Departamento de Producción Animal-Rumiantes, en donde imparte y coordina la asignatura de Bovinos Productores de Leche. Además, participa como asesor en la Especialidad en Producción Animal-

Bovinos, del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia.

A través de este espacio, la comunidad de la FMVZ de la UNAM le desea éxito al doctor Miguel Ángel Blanco Ochoa y a todo su equipo de colaboradores, en esta nueva actividad al frente de una prestigiada asociación que ha trabajado siempre en beneficio de la ganadería nacional.

Integran el nuevo Consejo Directivo de la AMMVEB los siguientes médicos veterinarios zootecnistas: Pedro Cano Celada (vicepresidente), Miguel A. Quiroz Martínez (secretario), Octavio Campuzano Reyes (Comité Científico), Arturo F. Olgún y Bernal (tesorero) y Eduardo Posadas Manzano (subtesorero), además de quince vocalías.



El doctor Blanco Ochoa es académico del Departamento de Producción Animal-Rumiantes, de la FMVZ de la UNAM.



Actividades de la División de Educación Continua

Ciclo de Conferencias "Desarrollo de Habilidades Personales"

Tema: Mas vale solo que ¡hacer trabajos en grupo! (El poder de los equipos ganadores).

Fecha: 22 de noviembre, 13:30 a 14:45 horas.

Tema: Querido Santa Clós: ¡quiero encontrar chamba! (Propósitos de año nuevo y preparación para el trabajo).

Fecha: 2 de diciembre, 13:30 a 14:45 horas.

Las conferencias serán impartidas por la maestra Margarita E. Cerviño Bárcena.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

¡Entrada Libre!

Symposium Internacional en Zoonosis (Parásitos, Bacterias, Virus, Hongos y Priones)

Fecha: 18 y 19 de noviembre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

Dirigido a: Profesionales y estudiantes interesados en el área.

Objetivo: Actualizar conocimientos en el diagnóstico, tratamiento y control de las enfermedades zoonóticas emergentes y re-emergentes más importantes.

Cuota: \$450.00 profesionales. \$300.00 estudiantes con credencial vigente. La cuota incluye programa, carpeta, memoria en CD y constancia de asistencia con valor curricular.

Cupo limitado.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua y del Departamento de Parasitología.

XXI Simposio sobre Fauna Silvestre "Gral. Manuel Cabrera Valtierra"

Fecha: 24 al 26 de noviembre.

Sede: Auditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Colima (avenida Universidad # 333, colonia Las Víboras, Colima, Colima).

Dirigido a: Profesionales y estudiantes interesados en el área.

Objetivo: Reunir especialistas en fauna silvestre de nuestro país, para intercambiar experiencias en las áreas de Conservación y manejo de hábitats y poblaciones silvestres, Medicina y manejo de especies silvestres cautivas, Legislación y normatividad, así como Educación ambiental.

Cuota: \$550.00 profesionales. \$400.00 estudiantes.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, y el Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio, en coordinación con la FMVZ de la Universidad de Colima.

Curso "Enfermedades Virales Más Comunes en Perros, Gatos y Mascotas No Tradicionales"

Fecha: 29 de noviembre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM, de 8 a 20 horas.

Cuota: \$500.00 profesionales. \$300.00 estudiantes con credencial vigente. \$200.00 socios de la MEVEPE (Médicos Veterinarios Especialistas en Pequeñas Especies del Sur).

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, y Médicos Veterinarios Especialistas en Pequeñas Especies del Sur.

XI Jornada Médico Avícola

Fecha: 23 al 25 de febrero de 2005.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

Cuota: \$750.00 profesionales. \$450.00 estudiantes.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, y del Departamento de Producción Animal-Aves.

Mayores informes e inscripciones para las actividades anteriores:

División de Educación Continua de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia-UNAM. Edificio de posgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyoacán, CP 04510, México, DF. Teléfonos: (5) 622 5852 y 53.

Teléfono y fax: (5) 622 5851.

E-mail: decvet@fmvz.unam.mx <http://www.fmvz.unam.mx>

Actividades de la División de Estudios Profesionales Noviembre y diciembre

Registro al bloque de seis asignaturas 2005-2, en el CEIEGT

Registro, en la Secretaría de Producción Animal, de los alumnos que deseen cursar el bloque de seis asignaturas 2005-2 en el CEIEGT, Martínez de la Torre, Veracruz, y Tequisquiapan, Querétaro. 8 al 12 de noviembre.

Día Institucional de Tutoría

18 de noviembre.

Publicación del listado de atención a alumnos para los Cursos Intersemestrales

1 de diciembre.

Inscripción a los Cursos Intersemestrales

2 de diciembre.

Día Institucional de Tutoría

3 de diciembre.

Registro a las Prácticas Inductivas de Manejo de Forrajes

Registro de alumnos, en el Departamento de Nutrición, para llevar las prácticas inductivas de Manejo de Forrajes.
8 al 10 de diciembre.

Término de clases del semestre 2005-1

10 de diciembre.

Exámenes Ordinarios

Vuelta "A" 13 al 18 de diciembre.



Semana de la Caprinocultura

Conferencias, Concurso de Artes Plásticas, Concurso de Gastronomía...

9 al 13 de noviembre

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, UNAM

Invitan: Académicos y alumnos de la asignatura de Producción Caprina.

Nota: Como parte de la Semana de Caprinocultura, el sábado 13 de noviembre se llevará a cabo en el CEIEPAG (Tequisquiapan, Querétaro) un evento cultural.

Mayores informes:

Doctor Andrés Ducoing, del Departamento de Producción Animal-Rumiantes (56-16-71-61) y doctor Javier Gutiérrez Molotla, del CEIPSA (58-48-05-15).

¡TE ESPERAMOS!

VI Feria del Libro Veterinario



Del 14 al 15 de octubre se llevó a cabo en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM la VI Feria del Libro Veterinario, que en esta ocasión dio a conocer las novedades existentes en el mercado, para las diferentes áreas de la medicina veterinaria y zootecnia. Durante la feria, la Coordinación de Bibliotecas de la facultad distribuyó formatos de consulta entre los académicos y alumnos, a fin de que éstos hicieran sugerencias respecto de los libros que, a su consideración, deben formar parte del acervo de la biblioteca. Dichos formatos fueron turnados al Comité de Bibliotecas de la FMVZ, el cual hará la revisión y selección correspondiente para actualizar nuestro acervo.

Festival de Día de Muertos en la UNAM



En la ofrenda de la FMVZ, la muerte es acompañada por el espíritu de un animal, el cual, guiado por su instinto, la acompaña en su travesía hacia lo desconocido.

Como cada año a finales de octubre, la Universidad Nacional Autónoma de México se vistió de fiesta y, en una muestra de lo que son las costumbres e idiosincrasia de los mexicanos, presentó su tradicional Mega Ofrenda.

Situada en el centro de Ciudad Universitaria —en el área verde conocida como Las islas— la Mega Ofrenda de la UNAM contó con la participación de académicos, alumnos y trabajadores de las diversas facultades, escuelas, centros e institutos, quienes con el entusiasmo que caracteriza a la comunidad universitaria, montaron ofrendas, levantaron altares, colocaron murales, trazaron panteones a escala, realizaron marchas fúnebres y procesiones, en fin, presentaron una serie de trabajos y actividades característicos del festejo del Día de Muertos en diferentes regiones de la República Mexicana.

Fueron miles de capitalinos los que acudieron a Ciudad Universitaria —del 29 de octubre al 2 de noviembre— para

admirar la Mega Ofrenda y participar en las actividades programadas como parte del Festival de Día de Muertos, pero, sobre todo, para observar la forma en que los universitarios conciben y conviven con la muerte.

Siempre presente en este tipo de eventos, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia participó con una ofrenda cuyo diseño, elaboración y montaje estuvo a cargo del Departamento de Divulgación.

Lo que sigue, estimado lector, es la explicación o interpretación de la Ofrenda de la FMVZ, es decir, el significado de todos y cada uno de los elementos que la conformaron:

La vida, para salir de su anonimato, busca vincularse con la vida misma, por eso, para que un ser cumpla su ciclo, se relaciona con la fauna, la flora y las otras manifestaciones vitales; el hombre, incluso, imagina vida en lo inanimado y crea leyendas en las piedras que pisa. En el otro extremo, la muerte es el lugar común donde concurrimos despojados de

nuestra especie y abolengo y, aunque vamos solos al lugar que sólo conoceremos una vez, siempre consideramos a otros seres para que nos acompañen en la travesía. Generalmente buscamos la guía solidaria de los animales, confiados en su instinto para percibir lo que nosotros no podemos distinguir en la bruma de lo desconocido, y ellos nos acompañan, como siempre (o como eternamente), después de haber entregado, en vida, su compañía y hasta su propio ser; después de todo lo que nos dieron o después de todo lo que tomamos de ellos sin pedirlo. Quizá con ellos nos interpretamos mejor porque no son nuestro cómplice humano que nos concede la indulgencia para ganar la propia; en ellos encontramos al silencioso testigo de nuestra barbarie y fraternidad; de nuestras bajezas y de nuestros gentiles destellos de solidaridad con la vida, por eso les creemos y les permitimos que nos orienten en la senda final, que conocen por anticipado y a donde acompañan siempre a quien se cree dueño del Universo, ese Universo que es la miopía de nuestro microsegundo en la vida de la Tierra; ese que apenas conocimos cuando inventamos las leyendas de las piedras que pisamos, en aquella ocasión en que por nosotros fluyó el hálito vital.

Finalmente, hay un sendero iluminado que son nuestras creencias; ellas mantienen nuestra frágil seguridad ante la incertidumbre, pero nosotros, como el ciego en el desierto, confiamos más en el lazarillo que nos conduce a lo desconocido que en las luces que pusimos para orientar nuestro camino final, en esta única ocasión en la que no crearemos que es él quien depende de nosotros para cumplir su pacto con la eternidad.

Participaron en la elaboración de la ofrenda: Diseño: Oliva Ignacio Ibarra, Enrique Basurto Argueta, y Enrique Benitez. Apoyo: Antonio Morales Parra, Enrique Basurto, Tania Sánchez Santamaría, Elizabeth Vilchis Reyes, Yadira Sánchez Uribe, Oscar Álvarez Trujillo, Rosalinda Mesa Contreras y Daniel Díaz Ifiguiez. Coordinación y apoyo: Rosa María Parra Hernández.